

議会運営委員会報告書

令和5年12月22日

備前市議会議長 守井秀龍 様

委員長 尾川直行

令和5年12月22日に委員会を開催し、次のとおり協議したので議事録を添えて報告する。

記

案 件	調査結果	備 考
1 議会の運営に関する事項についての調査研究 ① 次期定例会の予定について	継続調査	—
2 議長の諮問に関する事項についての調査研究 ① 議員研修会の開催について ② 議会費（令和6年度当初予算）について ③ 先例（55）の改正について ④ 政務活動費について ⑤ その他 （1）傍聴の手引きの作成について ⑥ 報告事項 （1）岡山県内市議会議員報酬・期末手当等について （2）行事予定について （3）委員会予備日について	継続調査	—

議会運営委員会記録

招集日時	令和5年12月22日（金）		本会議閉会后	
開議・閉議	午後1時30分	開会 ～	午後2時39分	閉会
場所・形態	委員会室	閉会中の開催		
出席委員	委員長	尾川直行	副委員長	奥道光人
	委員	中西裕康		土器 豊
		西上徳一		石原和人
欠席委員		なし		
遅参委員		なし		
早退委員		なし		
列席者等	議長	守井秀龍	副議長	森本洋子
傍聴者	議員	なし		
	報道	なし		
	一般	なし		
説明員	議会事務局長	石村享平	議会事務局次長	大西健夫
	議事係長	青木弘行	議事係主任	楠戸祐介
審査記録	次のとおり			

午後1時30分 開会

○尾川委員長 お疲れのところですが、ただいまより議会運営委員会を開会いたします。
出席は全員であります。

それでは、早速お手元のレジユメに従いまして進めさせていただきます。

1の議会運営に関する事項について調査研究ということで、①次期定例会の予定について。

○青木議事係長 それでは、次期定例会の予定について御説明させていただきます。

別添の総括日程表、予定を御覧ください。

通常ですと、定例会の招集は水曜日にされることが多いわけですが、2月定例会は施政方針演説が行われます関係で施政方針演説を聞いた上で一般質問の通告を出されたいとのことから、執行部と協議調整を行い2月20日火曜日が招集日、議会初日となる日程でこれまでと変わりのない予定を組ませていただいております。また、委員会が開催される定例会の後半につきましては、議会行事と学校園の卒業、卒園式が重なります。各学校園から参列の御案内があった際には御出席していただけるように、議会関係の行事は入れておりません。その関係によりまして、3月12日、15日、19日を委員会予備日とさせていただきます。

なお、11日から行われる予算決算審査委員会につきましては、当初予算を御審査いただくため4日間の日程としておりますが、都合によりましては卒業、卒園式が行われる日の午後からの開催もありますので御承知おきいただければと思います。

また、予算決算審査委員会における審査順につきましては、18日に教育庁関係の審査をいただく予定としておりますけれども、そのほかの部署につきましては改めて2月定例会の日程を御協議いただく2月の議会運営委員会において執行部と調整したものを御案内させていただきたいと思っておりますので、よろしくお願いいたします。

そして、3月22日金曜日を最終日とする32日間の予定の日程とさせていただきます。この日程でいきますと、議会の招集告示及び議案の発送が2月13日火曜日、議会運営委員会が翌日14日火曜日9時半からお願いしたいと考えております。

最後になりますけれども、一般質問の通告期限日につきまして執行部より21日水曜日にしていただけないかという申入れがございました。執行部においては、一般質問の通告期限日の午後から翌日にかけて答弁書を作成され、その答弁書を市長にお渡しし一通り確認した後に翌週勉強会を開催しているとお伺いしております。このため、22日の通告期限日ですと、このたび23日が祝日であるため、これらの業務が行えなくなるということで1日早くしてもらいたいということでありました。つきましては、通告期限を21日水曜日に変更できるかどうか委員会において御協議、御決定いただければと考えております。

次期定例会の予定につきましては以上でございます。

○尾川委員長 ありがとうございます。何かお手元の日程表について御意見がございましたら、疑問の点等確認事項ありましたらお願いいたします。今事務局からありました一般質問の通告期

限を前倒してもらえんかということについても含めて、御意見いただけたらと思います。

○中西委員 一般質問の通告期限ですけども、1日繰り上げてあげても私はいいんではないかと思ひます。

ただ、施政方針の演説のペーパーがきちんと20日にちゃんと議員に渡るといふことが大前提ではありますけども、であれば21日に通告期限をしても別にいいんじゃないかなというやうな感じがしています。

○尾川委員長 ほかの方はどんなですか。

○西上委員 私も、1日ぐらい早うなっても別に構わないと思ひます。1日早う作りゃええだけの話で、もう作ることに変わりはないんで、1日早くてもいいと思ひます。

○尾川委員長 私ちょっと発言させて、委員として。

〔委員長交代〕

○奥道副委員長 代わります。

○尾川委員長 私は1日置いて考える時間をいただきたいというふうに思ひます。意見としては発言しておきます。

○奥道副委員長 お返しします。

〔委員長交代〕

○尾川委員長 そしたら、一般質問通告期限は前倒し、21日でよろしいですか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

次に参ります。ほかには日程表で特に問題等ございませんか。

○中西委員 この2月定例会、予算も行われるわけですけど、予算決算委員会の、委員会予備日は3日あるけど、3つも取ってるというのはいか理由があるんですか。

○青木議事係長 委員会予備日全て卒業式、卒園式があるために予備日とさせていただきます。そういった関係で、予備日が3日ということでございます。

○尾川委員長 日程的にはもう昨年と同様、時間的には一緒か。

○青木議事係長 日程的には通常どおりの日程を組ませていただいております。

○尾川委員長 そういうことですけど、なければ総括日程表についてはよろしいですか。

ただ、中西委員からも出た施政方針の書面については、ちょっと確認するけど、今頃すぐ出んのじゃけど。

○守井議長 施政方針の原稿ができとつても言う言葉が変わる場合があるということがあって、何かちょっとよう出さんよなことですけれども、終わり次第出していただくということで、その当日には必ず出してもらうようには伝えるようにいたしますから、そういうことで御理解いただけたらと思ひます。

○中西委員 それはしておいていただかないと、何かどっかで付け足しのような文書が出てきたりされては、次の日一般質問される方がやっぱし困ると思ひます。そういうふうにしておくというの

がこの繰り上げる理由になるわけで、それはきちっとしておいていただきたいと思います。

○尾川委員長 そしたら、必ず書面で出せと言うてもらえますか。出すか出さんか知らんけど。その点はどんなですか。もうお任せでええですか。

○守井議長 執行部にしっかり伝えておきますので、その点で御了解いただきたいと思います。

○尾川委員長 総括日程表は一般質問通告期限を1日早めると、これは今回だけですか。次回もそうなるということですか。その辺委員の方、それでいいんですか。前倒しになる可能性は、これからできるんじゃないからすりゃええがなということになりますよ。

○石原委員 今回は、23日がたまたま天皇誕生日が金曜日ということであれですよ。でもその祭日が何曜日になるか分かんですけど、結局流れとしてはそういうことになっていくのかな。たまたま今回は金曜日が祭日ということで致し方なく。

○青木議事係長 令和6年2月につきましては、石原委員言われるとおり23日が祝日ということだったので、こういったことになっております。来年、再来年以降ちょっと日程まだ見ていませんけれども、もしかしたらそういうことがあります。

ただ、通常であれば施政方針があるときは1日置いて、次の日が質問の通告期限になっておりますので、それはそのままでもよろしいのかなという気はします。今回がたまたま祝日であるということで、執行部からの申出があったというところです。

○尾川委員長 どうしますか。もう今回だけで。

○中西委員 今回はそういう特別な事情なんで、それを考慮してあげると、来年はまた元へ戻ればいい、あるいはそういうときにはまた考慮すべきかどうか議運で検討すると。

○尾川委員長 ほかの定例会は、こんなことはねんかな。来年の話だけじゃなしに、あとの6月議会とか8月議会とか、12月議会、それ想定しとかにやいけん。

○守井議長 再来年の2025年は金曜日は平日です。祭日は23、24日となります。

○尾川委員長 そうということで、取りあえず今回は通告を21日の水曜日と午前10時ということでさせてもらって、それから施政方針の書面を当日出すということで事務局から言うておいてください。

それから、2の議長の諮問に関する事項についての調査研究ということで、これは別々にいこうか。①議会行事に関する事で議員研修会についてということで。

○大西議会事務局次長 それでは、議員研修会につきまして、こちらに記載のとおり6年2月8日木曜日午後1時から、2時間から2時間30分程度ということで、会場は議場でございます。講師は、前回お伝えしたとおり大正大学の江藤俊昭教授へお願いしまして、演題はまだ仮称ですけども、議会活性化のための実践ポイントということで、こちらのほうは年が明けまして1月10日頃までには先生のほうから演題の指定をいただくようお願いをしているところでございます。今決まっている事項を報告事項として連絡させていただきます。

○尾川委員長 何かこれについて御質問等ございましたら。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

じゃ、そういうことで、②議会費の見積りに関すること、令和6年度当初予算の見積りに関することについて。

○大西議会事務局次長 それでは、別添で御用意しております当初予算要求一覧というものを御覧ください。こちらに来年度令和6年度の要求について資料まとめております。

今年度令和5年度との比較というような形で、6年度要求のほうの数字を記載させていただいております。主なところの適用のところ、大きくお伝えさせていただくところだけ説明させていただきます。

まず報酬、手当でございますけれども、こちらは構成替え年度ということで議長、副議長の交代が想定される年度ということで、その部分の増額予算を日割りで見ております。

次の共済費でございますが、議員共済会の負担金、これ年々減っておりますが、負担率6年度は29.3%に減額されるということでの計算をしております。

、旅費その他につきましてですけれども、今回も市全体を挙げてのシーリングがかかっておりますが、今年度も職員の旅費研修、そういったところ委員会の随行等で減額をかけるということで、そちらのシーリングのほうへ対応していきたいと考えておまして、議員の活動のにはできるだけ影響がないような形での要求とさせていただいております。

需用費でございますが、やはり昨今の物価高騰の影響を受けまして議会だよりの印刷単価、こちらのほう値上がりというような形です。これは昨年度も値上がりしましたけれども、今年度におきましても約5%程度の値上げの見積りがきております。

それから、委託料でございます。会議録の作成ですが、今年頑張って450万円強に抑える予定だったけれども、議論が活発になれば会議録の作成、反訳の費用も増えるということで、年間を通じましてこの11月で補正をさせていただいております。やはり50万円弱足りないということで、6年度の要求はこの実績を踏まえまして年間所要額を増額して要求をしております。

次の使用料、賃借料ですけれども、過去二、三年の実績を見まして使用、執行状況見まして増減をさせていただいております。来年は中国市議会の議長会、山口県の宇部市が幹事地ということで有料道路の通行料、その増減に合わせて増やさせていただいております。

それから、ソフトレンタル料のところ、統合計上というような形で説明をさせていただいておりますが、現在サイドボックスを利用しております。議会側で50ライセンス取っておりますが、市長部局側で50ライセンス分持ってたけれども、サイドボックスの利用業者からすれば1つの自治体で2つの契約をしているという状況がありまして、契約を一本化するということで議会のほうでまとめて計上させていただくことにしております。それ以外の負担金等につきましては、中国ブロックの特別負担金等事前要求があった部分、減った部分を反映させていただいております。

以上、議会費全体としましては5年度に比べ83万円の減額要求ということで現在1回目のヒ

アリングが終わりまして、この後2月の当初予算編成まで順次交渉を行っていく予定でございます。

以上、6年度当初の見積りに関する報告でございます。

○尾川委員長 何か当初予算についてお聞きしたいこととか疑問な点とかありましたら。

○石原委員 13節委託料で会議録作成ですけれども、時間によって増減あるかとは思いますが、予算から離れるかも分らないですけど、備前市議会事務局のホームページに常任委員会の会議録がアップされておりますけれども、せっかく会議録が作成されて、更新が何かちょっとどうなっとなか、ふと振り返ったりするときにやっぱりああいうのがアップされてると便利な面もありますし、市民の皆さん方も拝見される方がおられるかも分らないですけど、そのあたり御事情お聞かせいただければと思う。

○青木議事係長 石原委員の御指摘ももっともで、大変更新が遅れております。事務局としても会議録、委員会録は調製でき次第ホームページに掲載できるように、これから努めてまいりたいと思いますので御了承いただければと思います。

○中西委員 議事録の出たんで、この議事録というのは本会議の会議録ですよ。

○青木議事係長 会議録の作成につきましては、本会議と委員会を含めてのものになります。

○中西委員 委員会録ですけども、委員会録は今、総務産業、厚生文教から予算決算からこの議運と、4つ大きなあるわけですけど、それ4つとも入ってるんですか。

○青木議事係長 中西委員おっしゃるとおり、こちらのほうは4つの委員会でございます。

○中西委員 ありがとうございます。御苦労さまです。

この機会にちょっとだけ恥ずかしい話を聞くんですけども、この共済費は具体的にはどういうものが共済会から出るものになるのでしょうか。

○大西議会事務局次長 共済費ですけども、議員経験をされておる方の昔は年金等も出ておまして、そういったところの管理していただいております。

○中西委員 昔の議員の年金、議員年金ですよ。それが大きいと思うけど、それ以外に何か、例えば冠婚葬祭なんかで今の議員に出るものというのはあるんですか。もう議員年金1本でこの金額ですか。

○大西議会事務局次長 そのとおりだと思います。

○西上委員 議運で視察へ行ってペーパーレスを視察したわけですけども、100%ペーパーレスした場合、議会費の中ではどれぐらいの影響が出るのでしょうか。

○大西議会事務局次長 西上委員の御質問ですけども、ペーパーレスにした場合、基本は紙代、コピー代が減る計算になるが、現在そちらの費用につきましては市長部局、市役所全体で負担していただいておりますので、議会費では個別紙代については計上しておりませんので、こちらの費用の中では大きく影響するところはないかなというふうに推測できます。

○中西委員 先ほどお伺いした会議録のところ、本会議とあと委員会を4つほど上げたけど

も、ホームページ上で会議録の検索では予算決算審査委員会の会議録の検索はないんですよね。これはどうやって、ペーパーで見ることができることになってるのでしょうか。

○青木議事係長 予算決算審査委員会とか、各常任委員会とか議運についてはホームページで見ることが可能です。

ただ、ちょっと更新が遅れておりますけれども、閲覧することは可能です。本会議については会議録検索システムという別のシステムを使っております。そのシステムでは委員会は載せておりません。

○中西委員 今ホームページ見てるけど、会議録の検索で議会運営委員会、総務産業委員会、厚生文教委員会、この3つはあるけども、予算決算がないんですよね。さっき予算決算もその会議録の中に入っているとおっしゃられたけど、ここには上がってない。会議録はペーパーで見ることができるのか、この会議録の中、作成の費用の中には入ってないでしょうか。

○青木議事係長 まず、会議録作成の委託料の中には、予算決算も入っております。ホームページを今私も確認しました。すみません。こちらのほうも先ほど御指摘もあつたように、調製が事務局においてできておりませんので、更新ができていないということになりますので、調製ができ次第、ホームページにも掲載させていただきたいと思います。

○中西委員 でも、この予算決算委員会という一つのテーマがありませんが。

○青木議事係長 すみません。事務局のほうで委員会録の調製ができていないために、その項目自体取りあえず落とさせていただいております。ですから、その委員会の調製ができ次第、ホームページの会議録の検索というところに掲載はさせていただきたいと考えております。それと、紙ベースではもちろん事務局で保管しておりますので、見ていただければと思います。

○中西委員 現実問題、この金額で事務局の皆さんがいろいろ努力されても実際にはなかなかまとめるまでには至らないというところが事務局の負担の問題としてあるという感じが僕はしてるんですけども、だとすれば今以上に事務局に負担をかけない形でのやり方は少し考えたほうがいいのか、あるいはお金をつけるのであればの予算の計上も必要と思うけども、いかがでしょうか。

○青木議事係長 ありがとうございます。事務局をいたわってくださってのことと思います。委託料については反訳、議員や委員がお話ししたものを委託業者にデータを送って、あちらのほうからもデータで返ってきます。

その返ってきたものを事務局において調製させていただいておりますが、その期間本会議であったり行事が入りますと事務局のほうでも手に負えないところがあります。特に予算決算は委員皆さんでされる委員会なので、ページ数からいうともう80ページとか100ページを超えるような場合もございますので、委員会録の調製に時間を要しているというのが実態でございます。そうもいっても公開する、公表するということがありますので、なるべく適宜更新させていただいて御覧いただけるようにしたいと思いますので、よろしくお願ひしたいと思ひます。

○中西委員 議運の視察でペーパーレスとか、あるいはネットやウェブを使つての議会の開催とか、いろいろ見てみると、そうなってくると本会議のネット中継だけでなく委員会も中継、傍聴者が来るというだけではなくて公開をしていかなくちやいけないというようなことも含めて考えていく必要があるんじゃないかなと思う。そうなった場合の全体のシステムをつくっていくことになる、ここは何か将来において考えておく必要があるんじゃないかなと思うんです。少し事務局でも検討していただきながら、議運にも問題提起していただけたらと思います。

○尾川委員長 局長、何か意見ありませんか、これに関して。

○石村議会事務局長 委員会録が遅れていることにつきましては、事務局1名減という中で、委員会、本会議はもう全て議事係が担当してきたという経緯もありまして、やっぱり膨大な作業量になる予算委員会については作業がちよっと遅れぎみになると。同じ常任委員会でありながら厚生文教、総務産業は優先的に会議録を起こしてホームページには上げるんですけど、委員会記録の公開状況に差が開いてしまったということで、今予算委員会が上がっていないということもあります。

ただ、予算も毎年シーリングをかけられるという中であって、なかなか議会だけ特別に人員を増やしていただくというのも難しいので、先ほどおっしゃった委員会の公開、ネット中継とか、そういったことは議会運営委員会の申し送り事項にもなっていたと思いますので、いろんな事例を集めながら研究していきたいと思います。答弁にはなっておりませんが、申し訳ありません。

○中西委員 やっぱり予算委員会というたら、いろんなやり取りがされてることなんで、振り返って読むことも私たちもあるわけで、備前市議会としてもそのところはどうかというのはお金の裏づけも含めて、人の配置も含めて、議会としても要望していく必要があるんじゃないかなという感じはしています。一度また議運でも御論議していただければと思います。

○尾川委員長 事務局長にお願いというか、少し作業分析を今あなたが言うように議会事務局だけ人を増やせ、金を増やせというのは言いにくいというの分かるけど、追加議案が多いわけだから時間がかかったり議事録に時間がかかる、全体的に時間がかかってきょうるわけじゃ、資料でも、と思う、わしは。もうちよっとスムーズな進行ができるような形の物の送り方をというなら。

ただ、一遍作業分析して、どうなんかということをやっぱりきちとせんと、もう議会改革にならんが。早めに出したり、あるいは市民に知らせたり、やっぱり予算決算委員会は物すごい大事だと思う、中身が。見る人がおらんと言うかもしれんけど、それじゃったらやめてしまえばいいけど、そういうもんでもないから、それなりに事務局の作業分析というか、決して遊んでると言うんじゃないねえ。こういう仕事が増えてきると言うものをやっぱりその説得力を持つためには、きちとしたデータを持って訴えていくと、こっちにも知らせてもらうてこうじゃなという、見たって議事録ありやへんと、いつになったら出る、もっと早く見えんのかと言われる。何人もおらんけど、中にはそういう人、そういうふうはどう受け答えしていくか、委員会を見て

くれということで、要するにビデオで流すとかというようなことをする必要はあるかどうかじゃけど、その辺ちょっと時間的にあれじゃけど検討してみてもらったらと思う。ほかに何か御意見ありませんか。なければ、この当初予算についてはこのくらいで、1番が調査費用については横ばいじゃったかな、政務活動費含めて全体として、常任委員会の調査研究の費用等について、これでよろしいですか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

よければ、これということで、よう頑張ってもらってできるだけ削られんように頑張ってください。

次に行きます。③議会の先例事例に関することということで、(1)備前市議会先例の改正について事務局から説明してください。

○青木議事係長 それでは、議会先例の改正について御説明させていただきます。

8月と11月1日の機構改革によりまして、本会議に出席する説明員の方に変更が生じておるところであります。別添の資料を見ていただけるように、原則本会議に出席を求める者の中に総括総合支所長を加え、必要により出席を求める者のところの図書館事業推進室というのがなくなりましたので、そこを削除するという案でございます。こちらのほうに振り分けさせていただいてよろしいか、御協議いただければと思います。

○尾川委員長 今説明がありました、先例の55ですか、新旧対照表で何か御意見ございましたら。

○中西委員 こういうことを言うと叱られるかも知れませんが、この備前緑陽中学一体校準備室長というのは、これは要らないんじゃないですか。どうなんでしょう。

○青木議事係長 一応役職としてはございます。こちらのほうも必要によりというのがございますので、委員の中でもうこれは必要ないとなれば、落とすことは可能でございますけれども、委員のほうで御協議いただければと思っております。

ちょっとその件とは違いますが、原則本会議に出席を求める者の中で、今説明員席が16ありますけれども、ここの数を数えてみると16ではとてもじゃない人数となっております。こちらについても一般質問等々で説明、答弁をされる必要な方に入っているというのが現状でございますけれども、そういったこともありますので、今は必要によって議場に出席いただいているというのが現状でございます。

○尾川委員長 要するに組織があるから名前を上げとくということじゃな、席はねえけど、数は。どんなですか。

○中西委員 ここに原則本会議に出席を求める者と書いてしまったら、この人は必ず本会議におらなあかんということになるんじゃないか。

○石村議会事務局長 この原則本会議に出席を求める者と必要により出席を求める者の違いは、議会側から会議において特に出席を要求する場合の方がこの下段の方々でありまして、それ以外

の方は特に要求を求めないけれど、執行部のほうでこの説明員が入っていないと会議が進まないというのも執行部側が判断されて着座される方ということになります。この方々については、議会側から入ってくださいとは言いませんけれど、控室等には控えていただいているというふうに認識しております。

○尾川委員長 よろしいですか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

次に行かせてもらいます。

④政務活動費に関するということ。

○大西議会事務局次長 それでは、政務活動費に関するということと別添A3用紙2枚になります、政務活動費に関する調査表を御用意させていただきました。県内の15市、備前市入れて15市の分でございます。

政務活動費、昨年、今年、それから今後につきましてそれぞれ詰めていかないといけないところがございます。例えば今年であれば9-1、9-2、備品費の取扱いについてどんな感じかなということとございましたので、9-1、9-2で他市の状況を調査してまとめさせていただいております。

それから、9-3以降、これから備前市議会のほうでも細かいところを決めていかねばならないという事項のことで、こちらの係のほうで認識をしておることとございまして、まず9-3、市民へ配布するチラシ、政務活動報告の作成に係る経費とか、それに係る郵券代、こちらのほうには政務活動費、それから調査研究費ということでアンケート等した場合どうなのかなというようなことが一昨年から出とったようにお聞きしております。その状況をこれから詰めていくための調査結果でございます。

それから、9-5、キャンセル料につきましてですけれども、現在備前市ではキャンセル料の取扱いにつきましては備前市議会では取決めがございません。今後発生し得ることとございまして、こここのところどういうふうにしたらいかなということと他市の状況調査させていただきました。こちらの調査表の結果を基に9-3、9-4、9-5というあたりを今年度中に設定していきたいというふうに考えておまして、本日こちらの調査表の結果を出させていただいております。できれば各会派と、それから全員が関係しますと各議員のほうでお読みいただきまして、こうしたほうがいいんじゃないかという案は一つ事務局のほうでまとめるものとして、1月中にでもこうしてほしい、こういうような形で取り決めたいというのをまとめまして、議会運営委員会に改めて諮らせていただければというふうに考えております。

○尾川委員長 何か質問があれば。そしたら、手順としたら一応これは会派へ持って帰って見てくれと、何か意見がありゃ出せというふうに理解したらえんですか。

○大西議会事務局次長 そういう形であればと思います。

○尾川委員長 大西次長にちょっと1つお願いがあるけど、判例があると思う、いろいろとこれ

まで蓄積してきた。あれも一遍調査してみて。岡山県内、何もしょうらんところの議会と積極的にやっとなる議会と、その辺の違いがあると思うんで、裁判例がちょこちょこあると思うんで、その辺もちょっと調べて。

○大西議会事務局次長 政務活動費につきまして、大きな判例が出ているところは全て反映させていただいておる状態でございます。もう各市議会の中で決めることであるというのは、今回は細部にわたる部分ですんで、こちらのほうをちょっと判例を調べても、良いとも悪いとも出てない、もしくはここで決めておれば問題ないというようなタイプのものでございますので、それぞれの議会で検討して決めていくことというような議題の部分でございます。それ以外の部分につきましては、政務活動費計上してもいい悪いというのは判例に沿った形で調査の報告はさせていただくことは可能でございます。

○尾川委員長 そういうことを知らん人も多いんで、一遍また資料として出してください。質問等がなければ、取りあえず会派へ持ち帰ってお目通しいたいて御意見等まとめておいてくださいということで、よろしく願いいたします。

⑤その他の諮問事項に関することで、事務局説明を。

○青木議事係長 傍聴の手引でございますけれども、11月24日に開催された議会運営委員会で中西委員から御提案がありました。事務局において別添の手引を作成させていただいております。本日の議会運営委員会において御指摘等いただいて、御了解がいただければ傍聴席の記載台であったり、ホームページ等で掲載したり、周知していきたいと考えておりますので、よろしく願いいたします。

○尾川委員長 今手元にA4の裏表で3つ折りの資料で何か御意見あれば。すぐに出せというてもあれでしょうけど、あれば取りあえず言ってもらって、私から一言言うと、作品名「永遠」、備前焼の作成者と由来を書いてもろうたほうがえんじゃねえかなと、せっかくなんで。何かあれば、はいどうぞ。

○奥道副委員長 どういうふうに印刷をされるんですか、準備するに当たって。要はこのまんま簡単な印刷をするんですか。それとも、印刷会社へ発送しようと。

○青木議事係長 こちらは印刷会社とか委託とかに出すんじゃないしに、事務局のほうで必要に応じて刷って置いておくというようなことになります。先ほどの委員長が言われた由来とか、見ていただいたら分かるんですけれども、それほど大きな枠が取れない、その辺で記入することができておりませんが、なるべく入れるように検討はしていきたいと思っております。

○奥道副委員長 どちらにしても、ここの議席配置は変わることになるんでしょう。だったら、たくさん作ったところという意味で、どうするのかなという、事務局のほうで作っていただけらるんであればこれでいいんじゃないかなとは思っています。

○石原委員 裏面の定例会、通常の流れのところでも分かりやすく表現もしていただいとんですけど、何日目から何日目というところはちょっと表現というか、どうすべきかというのは、さっき

決まった2月定例会でいうてもかなりここでずれが生じていたり、委員会のところも28日目まで予算決算審査委員会があったり、ここはもうお任せとしますけれども、ちょっとそこが気になりましたので、御検討いただければと思います。

○尾川委員長 これはどっかのまねしたん。

○青木議事係長 取手市議会さんのほうに行かせていただいたときに、中西委員からそちらの御提案があったので、そちらを参考にはさせていただいております。

○奥道副委員長 裏面の海と緑と炎のまちの「ち」の字が、折り目だからちょっと変ですよ。それから、議会事務局の一番下のホームページのJPがちょっと寄り過ぎてるのかなと、折り目は違うんだということであればいいんですけど、事務局で作るのであれば、こうやっていじるのはできるのかな、1つフォントを1ポイント落とすとかというような工夫でできるという、すみません、しょうもないことですけど。

○青木議事係長 副委員長言われるように、調整できるところは調整してきれいな形にしたいと思います。ありがとうございます。

○尾川委員長 何かあれば、また事務局へ言うてもろうて、事務局は忙しいんじゃないけど、よろしゅうをお願いします。

それでは、③の報告事項で、岡山市内市議会議員報酬、期末手当等についてということで事務局。

○大西議会事務局次長 それでは、以前の議会運営委員会で土器委員からでしたか、報酬の改定に向けた県内の状況調査をということで御依頼がありまして、こちらのほうに県内15市の状況をまとめております。報酬をということだったので、報酬、それぞれ期末手当等も含めまして年間の支給額という形で調査をかけております。人口と支給額、併せて政務活動費の年額上限も調べましてこちらに掲載させていただいております。資料として御報告させていただきます。

○尾川委員長 事務局、これ見てどんなんで、感じは。率直なところを。報酬と期末手当、政務活動費についての御意見ございましたら、何でもよろしいですから。高梁市が報酬アップしとろう、たしか。

○大西議会事務局次長 本日の新聞に出ておりまして、高梁市は通常の議員の報酬単価、今34万2,000円ですけれども、35万円になるということで8,000円アップ、それから年間の手当を0.05か月アップするということで発表がされておりまして、高梁市議会は来年度改選選挙があるんですか、その改選後ということで、これは報酬審議会を受けて、その報酬審議会の答申どおりを議決して来年の秋以降適用するというような形で今日発表があったようです。

それから、新見につきましては、今検討に入っている段階で特段まだ決定したというような段階ではないようでございます。

○尾川委員長 そしたら、また見てもろうて意見出してもらおうということでもよろしいですか。事務局はどんなですか。委員の方から意見はええですか。

○土器委員 上げる方向に議会運営委員会のほうで話持っていけないのか。委員長と話しようるんじゃけど、やっぱり上げる方向で持っていけないのですかと。

○尾川委員長 わし1人では返事できません、1人じゃ。

○土器委員 だから、上げる方向で検討できるのですかということをお話しようる。

○尾川委員長 そういう意見があるけど、わしに聞けと言よんか、みんなの意見聞けと言よんか。

○土器委員 みんなに聞いてもろうたらええです。委員長として、そういう形ではありませんかということと同時に、みんなの意見も聞いてもろうたらええ。

○尾川委員長 私はまだじゃと思うとるから、ほかの方の意見を聞きます。何かこれ見てちょっとすぐどうこうというんじゃないですけど、御意見があったら。

○西上委員 同じような3万人台の人口のところと比べてみますと、やはり井原市さん、浅口市さん、月額が我々より4万5,000円高いというようなところで、この辺を目指していけばいいんじゃないかなと思う。それと瀬戸内市さんもこのような動きがあって、昨日、一昨日ですか、何か議運の中で報酬をアップしようという中で備前市と同じように今会派に持ち帰ってこのことを研究しておるといようなことを何か昨日電話があったんですけども、赤磐市についても同じようにしていこうと、この東備地区足元をそろえていかんかということ、実は元議長の小野田さんから昨日お電話をいただきまして、このことを議運で伝えてくれないかというようなことでしたので、委員長御報告を兼ねてお願いいたします。

○尾川委員長 そういうことですけど、ほかに何か情報がありましたら。

○西上委員 これ会派へ持ち帰ってやりやえんですか。

○尾川委員長 そういうことで、意見を出してください。

アップする方向で、どうするかということについて結論出しますか。

○西上委員 次の議運で、会派に持ち帰ったやつを発表するというような提案をしたいけど、いかがでしょうか。

○尾川委員長 どんなですか、皆さん。何か意見あったら。

○石原委員 時にこういった議員報酬の見直しについて議論がされたり方向づけがされたり、新聞報道等で見るとは限りですけども、議論を呼んだり市民、有権者の中でも大変こういうところについては関心を注目を集めるところではありましようけれども、一旦会派へ持って帰って話をしてみるのも一つありましようけれども、この取扱いについてはくれぐれも慎重であるべきであって、何が正解か、どこを目指すのか、どうあるべきか、この一覧の他市との事例、幾らかの上下はありますけれども、特段備前市が低い状況でもないようすし、もうこれは本当にくれぐれも慎重に取り扱って検討していくべきじゃないかなというのは改めてこの表も見た上で感じております。一旦持ち帰って、会派の中で議論してみる、その内容、結果等をこちらでまた発表するところについては結構かと思えます。

○尾川委員長 そういうことでよろしいですか。取りあえずこのデータを基に話をしてもらって、意見をどうするかということでもよろしいですか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

そういうことで、取りあえずこれ指標、たたき台で会派へ持ち帰って話をしてもらおうということで、慎重にあるべきという意見もございますので。

それでは、次の行事予定について、事務局から説明。

○青木議事係長 こちらは先日中西委員から1月のスケジュールはということがありましたので、市の行事、議会の行事とは関係ないかもしれませんが、私のほうで調べた1月、2月、3月までの行事予定を列挙させていただいておりますので、その資料を配付させていただいております。

○尾川委員長 何か行事予定表について確認というか、何かあれば御意見いただけたらと思います。事務局に案内があったところだけで考えときゃええということじゃな。いろいろ関係ねえんがあるけど。

それでは、全体通して何か御意見等ありましたらお願いします。

○守井議長 日程の中に、予備日という日が入っておるけれども、予備日という解釈の仕方ですけど、議会中は何があるかも分からないというところで、都合によたらいろんな会議が入る可能性があるということをひとつ皆様方に認識しておいていただいて、もしスケジュールが入ったとしてもできるだけ何かあったら変更が利くような、やっぱし日程スケジュールをぜひお願いしたいということをおもっておりますので、皆さん方にもその旨をお伝えしていただいたらありがたいと思いますので、よろしくお願ひいたします。

○尾川委員長 11月議会含めて、全体通して御意見あったらお願いします。

○石原委員 今し方配付された、議会基本条例の検証、意見の提出についてですけど、これでございますように我々委員がそれぞれ判定をして1月19日必着、お出しをしてまた議論をするということで、ちょっと確認です。すみません。

○青木議事係長 こちらのほうは12月11日に開催されて、議運において各委員から事務局のほうに評価を提出いただくということになっておりましたので、改めてその資料に御記入いただいて私のほうに提出いただければと思います。提出期限は1月19日までということにさせていただきます。その後、正副委員長、事務局等で最終的にまとめたものを再度議会運営委員会において検証していただくというたたき台を作りたいと思いますので、提出期限までによろしくお願ひしたいと思います。

それと、議会基本条例もそうですけれども、もう一つ議会業務継続計画、BCPのほうも一度会派に持ち帰って協議検討してということになっておりますので、そちらのほうも併せて意見のほうまとめて、また議運で諮っていただきたいと思いますので、よろしくお願ひいたします。

○尾川委員長 そういうことで、何か御質問等ありませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

私から何点か言わせてもらいます。まず、申入れ事項というか、要望事項で議長にお願いですけど、1点目が政務報告の書類が遅れるということがちょっと気になる。どうでもええがなと言われる人もおるかもしれけど、私はやっぱり初日当日に配付してほしいという思いが強いです。

それから、最近一般質問の答弁がちょっと薄うなつとるような気がする。個人で質問が違うかも分からんけど、私はそう思う。特にその辺、聞き取りするもんには今度は言おうと思うとんで、はっきり。もうわしゃ聞き取り説明せんでというて、何ぼ言うたって一つも本気で答えてくれんのじゃからというて、わし言ようと思うとんじゃけど、それ言うとおしまいじゃから、まず議長通して執行部に申入れしてもらいたいと思う。

もう一点は、いつも言われる追加議案について、やむを得んのはあるんですよ。だけど、やっぱり精査して誰かがコントロールして、とにかくばらばらで各セクションから事務局へ持ってくると思うけど、執行部も取りまとめ役をきちっとして、そこから事務局長へ申入れするようなシステムをちょっと考えてもろうて、せんという意味じゃねんじゃ、もう少し整理せんと、私だけかもしれんけど、どれがどれやら分からんようになってしまような感じがあるんで、その辺をもう少し議長通じて言ってもらいたいと私は思う。議運の委員長じゃのうても、普通の平の議員で言わせてもらうけど、そういうふうと思うとんです。

○守井議長 言い方、受け取り方によっていろいろあるかと思いますがけれども、今度またトップ会談で、その旨を伝えるようにいたします。

○尾川委員長 ほかには何か。

○土器委員 今一般質問のことが出たけど、前からずっと思ようたけど、せっかくな一般質問しとんのに、それが生かされんことが大分あるんじゃないかと思う。じゃから、その質問内容を委員会でそれを持っていくような形できんのかなと思う。もったいないと思う。私選挙に落ちたときに尾川議員の質問を聞きに来きょうたんです。どねんかできんじゃろうかなと思うたんじゃけど、残念ながら私のレベルが低いから、理解できずにできなだけで、委員会じゃったら何人ものおるわけじゃから、そういう形でできると思う。やっぱりそうすることによって少しずつようになっていくと思う。言いつ放しじゃなしにある程度持つとるわけだから、その関係する委員会でそれを検討して持っていけるような形したらえんじゃねんかなと思うけど、これは意見として聞いてもろうたらええと思う。

○尾川委員長 私の言よんのは、質問したことぐらい答えてくれと言よんです。するせんは別にして、まず答え、それで通告しょんじゃから。通告したことぐらいちゃんと答えてください、もっと答えてくれと言よん。

○土器委員 よく言うんじゃけど、答えてくれというて検討します。検討しますというのは行政言葉でせんのじゃね。旧備前市知らんでしょう。今知らんですよ。そういうことを聞いた。だから、その辺含めてやっぱりそれは誠意あるような答えをもらわないと、きちっとできるならでき

る、できんならできん、今できるとかできん、そういう形の答弁はもらってもいいんじゃないか
思いますけど。

○尾川委員長 全体で何か意見がございましたら、よろしいですか。事務局もうないですか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

そしたら、これで終わります。

御苦労さまでした。朝から本当に長時間にわたりありがとうございました。

午後2時39分 閉会